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Молодым у нас везде дорога!  
Направить энергию молодежи 
в правильное русло задача не простая, 
но успешно решаемая

Рубль упал. А сможет ли «отжаться»?  
Колебания курса нацвалюты 
тревожили многих. Вернется ли рубль 
на былые высоты?

Времена, по которым я немного скучаю   
О лихих 90-х, золотом веке СМИ 
и «бюджетном пироге» не для всех 
вспоминает первый редактор «СЭ»
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СНАЧАЛА ПОДЛАТАЮТ,
ПОТОМ ОТРЕМОНТИРУЮТ 

Н а магистралях Нижневартовска 
уже приступили к ремонтным 

работам. Это первый этап, который 
предшествует масштабной кампании 
по обновлению асфальтового полотна. 
Работы проводит МУП «САТУ». Дорож-
ники «закрывают» выбоины и ямы на 
проезжих частях, которые могут спро-
воцировать ДТП, стать причиной по-
ломки автомобилей или способствуют 
дальнейшему разрушению дорожного 
полотна.

Аварийный ремонт проблемных участ-
ков дорог – мера временная. Она позволя-
ет продлить срок эксплуатации асфальта 
в переходный (весенний) период: когда 
снег растаял, но делать полноценный ре-
монт еще невозможно. Как отметил глав-
ный инженер МУП «САТУ» Владимир Хво-
станцев, в качестве «пломбы» для выбои-
ны используется асфальт, а не гравийная 
смесь, как ранее. Технология устранения 
ям называется «холодный асфальт». Ее 
преимущество в том, что работать с та-
ким материалом можно в любую погоду, 
достаточно подготовить участок.

Уже устранены разрушения дорожно-
го полотна в районе п. Магистрального 
(ул. Лопарева), в районе моста «Бегущая 
лань», возле дома № 25 по ул. Интернаци-
ональной. На этой неделе работы продол-
жались на ул. Интернациональной (р-н 
авторынка), на перекрестке улиц Чапаева 
и Интернациональной, на ул. Северной. 
Аварийный ремонт также пройдет на 
дороге возле колбасного завода «Спи-
ка» (ул. Северная), по ул. 60 лет Октября, 
ул. Дружбы народов и в старой части го-
рода (территория поселка ЛПХ). Госав-
тоинспекторы просят водителей при со-
ставлении маршрута учитывать прове-
дение ремонтных работ и быть внима-
тельными при движении.

Когда установится теплая погода и за-
работают асфальтобетонные заводы, 
дорожники приступят к полноценному 
ямочному ремонту, сплошному асфаль-
тированию.

В этом году в рамках летней кампа-
нии на ремонт дорог из бюджетов горо-
да и округа планируется направить око-
ло 200 млн руб. Уже сейчас готовятся со-
ответствующие документы для проведе-
ния аукционов и определения подрядчи-
ков. Список на обновление дорог состав-
лен с учетом пожеланий горожан. Это бы-
ло одним из предложений главы города 
Василия Тихонова.
Запланировано провести сплош-

ное асфальтирование на следующих 
участках дорог: ул. Лопарева (от ул. Хан-
ты-Мансийской до жилпоселка ЛПХ); ул. 
Чапаева (от ул. Спортивной до ул. Север-
ной); ул. М. Жукова (от ул. Мира до ул. Се-
верной, левая сторона); пер. Энтузиастов 
(старая часть города).
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Снег тает, а что с асфальтом?
СЕЗОН

Алексей Лбов
Андрей Бондарев

Э тим вопросом при подготовке пу-
бликации мы озадачили десяток 

автолюбителей Нижневартовска. Как 
выяснилось, ситуация не так уж и пе-
чальна. Снег большей частью сошел, а 
асфальт – остался. Не весь, конечно, но 
в достаточно комфортном для езды ко-
личестве. 

- Этот год более-менее благополуч-
ный. Выбоины после зимы есть, но от-
носительно невелики. Таких ям, чтоб 
«оставить» там подвеску, мне лично по-
ка не попадалось. Честно скажу, что за 
последние три года ездить стало прият-
нее, – рассказал Сергей Манченко, води-
тель с 20-летним стажем. 

Другие опрошенные нами водители с 
ним, в целом, солидарны, хотя отмеча-
ют, что в старой части города и удален-
ных от центра районах проблемы с вы-
боинами по-прежнему есть. 

В соцсетях тоже особой шумихи по 
поводу качества дорог не заметно. Хо-
тя в былые годы она появлялась регу-
лярно. Люди метали громы и молнии, 
жаловались, делились фотками проби-

тых колес, ям и даже укладывали в са-
мые крупные из них воздушные шари-
ки с грузом, чтобы привлечь внимание 
властей к проблеме. Самый пик этой 
информационной истерии пришелся 
на 2013 год, когда на въезде в город 
кто-то даже прикрепил баннер с над-
писью: «Осторожно! В городе мало ас-
фальта». 

«Так что же изменилось с тех пор?», – 
спросите вы. Ответ прост: объемы ка-
питального ремонта дорог, да и каче-
ство контроля за уже сделанными ста-
ли значительно выше. Нерадивых под-
рядчиков, чьи участки «поплыли» или 
показали «колейность», теперь мо-
гут ожидать очень серьезные пробле-
мы. Поэтому делать с первого раза на 
приемлемом уровне стало выгодней, 
чем выдавать брак и потом переделы-
вать за счет собственных средств ком-
пании. 

Еще два факта сказались на качестве 
езды по Нижневартовску. Это выборы 
2016 года в думу округа, перед кото-
рыми (по странному стечению обстоя-
тельств) активно укладывали свежий 
асфальт по всему региону. И приход к 
власти нового мэра Нижневартовска Ва-
силия Тихонова. При его активном уча-
стии летний сезон 2017 года стал ре-

кордным по объемам ремонта: под-
рядчики выдали на гора более 120 ты-
сяч «квадратов» свежего асфальта. Это 
еще не считая устранения колейности и 
ямочного асфальтирования. 

Впрочем, хватит о прошлом. Это лето 
тоже обещает стать весьма успешным 
в плане дорожного ремонта и познако-
миться с его планами вы можете пря-
мо на этой полосе. Новость расположе-
на в колонке чуть правее строки, что вы 
сейчас читаете. Что же до официальных 
сроков перекрытия тех или иных участ-
ков, то мы обязательно расскажем об 
этом по мере поступления информации. 
Вероятней всего, это произойдет в июне 
– конце мая. 

Увидеть мастеров-дорожников за ра-
ботой вы сможете очень скоро. Ямоч-
ный ремонт стартует гораздо раньше 
капитального. Техника и люди для его 
проведения уже вышли на улицы и за-
няты делом. Пока их не так уж много, но 
совсем скоро работа закипит, и по все-
му городу начнут разъезжать огром-
ные катки, а в воздухе повиснет запах 
раскаленного битума. Он совсем не по-
хож на аромат свежего кофе, но тоже 
бодрит. Причем, не одного человека, а 
целый город, уставший от зимней спяч-
ки и весенней распутицы. 
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РОСТ ДОЛЛАРА И ЕВРО 
МОЖЕТ СТАТЬ ПРОБЛЕМОЙ?

Екатерина Малышева, соучреди-
тель Клиники челюстно-лицевой 
хирургии и стоматологии «Здоровое 
поколение»:

- Рост курса доллара и европейской 
валюты очень беспокоит, так как мы 
закупаем препараты у производителей 
из Германии, США, Швейцарии, Фран-
ции. По некоторым позициям суще-
ствуют условные альтернативы и мы 
пользуемся ими, к примеру, импланты 
производства Южной Кореи не уступа-
ют швейцарским «Штаурман», но по-
требители зачастую относятся к та-
ким имплантологическим системам с 
недоверием. Есть препараты для тера-
пии или наркозные (Великобритания), 
у которых аналоги ощутимо уступают 
в качестве. Российское импортозаме-
щение по стоматологическим препа-
ратам вообще никуда не годится. Есть 
достойная аппаратура отечественно-
го производства, но, как ни крути, она 
все же далеко не лучшая в мире, а для 
наших клиентов качество крайне важ-
но. Увы, если рубль закрепится на ны-
нешних отметках, мы будем вынужде-
ны поднимать цены на услуги.

Анна Серёжина, менеджер корпо-
ративных продаж в сфере электро-
техники:

- Не знаю пока, как отразится скачок 
курса на стоимости товара нашей фир-
мы. Мы работаем в том числе и с зару-
бежными производителями, и их про-
дукция зачастую либо не имеет ана-
логов в России, либо они существу-
ют, но хуже по качеству. Это касается, 
в основном, весьма дорогой аппарату-
ры. Вероятно, какие-то коррективы в 
ценовой политике на этом фоне будут, 
но этот вопрос решать не мне. И тем не 
менее, рост курса доллара меня беспо-
коит, поскольку ничего хорошего этот 
процесс еще ни разу нам всем не при-
носил. Рост цен на импортные товары 
никого обрадовать не может. Да и пси-
хологический фактор немаловажен. 
Чем меньше стоит рубль, тем меньше к 
нему доверия. А зарплату-то в рублях 
выдают…

Анатолий Печагин, автослесарь:
- Меня рост доллара и евро никак осо-

бо не затронет. Зарплата от этого не из-
менится, работы меньше или больше 
не станет. Плохо только, что цены на 
товары могут увеличиться, ну так они 
и без этого год от года растут. Жалею 
только об одном, что нет у меня богато-
го дядюшки в Америке и шансов на по-
лучение его наследства. Шучу, конеч-
но. Хотя, не отказался бы иметь дома 
в заначке хотя бы сотню-другую зеле-
ных купюр. У моих родителей в 90-е го-
ды доллары хранились в банке на бал-
коне. Хотелось бы последовать их при-
меру, но заработок пока не позволяет. 

P.S. Более подробно о причинах прова-
ла рубля и дальнейших перспективах ко-
лебания курса валют рассказываем на 
5 странице газеты. 

ГЛАС НАРОДА

КАРИКАТУРА   В   ТЕМУКАРИКАТУРА   В   ТЕМУ

В России стало одним мессенджером меньше. 
Или не стало? 

СИТУАЦИЯ

Н а минувшей неделе по решению 
таганского районного суда Мо-

сквы был заблокирован один из самых 
популярных (а по некоторым оценкам – 
самый) мессенджеров «Telegram». 

Для тех, кто не курсе, поясним, что 
мессенджерами называются програм-
мы, позволяющие быстро обмениваться 
текстовыми сообщениями, совершать 
звонки за счет интернет-трафика и пе-
ресылать любые цифровые данные. 

Причиной блокировки «телеги», как 
ее ласково называют в народе, стал от-
каз выдать ключи шифрования сооб-
щений, на передаче которых настаива-
ла Федеральная служба безопасности. 
Впрочем, по заверениям разработчи-
ков мессенджера, подобных «дешифра-
торов» вообще не существует и быть не 
может, так что передавать силовикам 
им просто нечего. 

Юристы компании с приговором су-
да не согласились и намерены обжа-
ловать его в ЕСПЧ, но результат это-
го разбирательства мы вряд ли скоро 
увидим – дела в европейском суде ча-
сто рассматривают годами. Тем более 
столь сложные. 

Так или иначе, но «телега» уже в бло-
ке и это свершившийся факт. Как факт 

и то, что не является противозаконным 
обход данной блокировки с помощью 
специальных настроек телефона и це-
лого спектра программ удаленного до-
ступа (VPN). Чем собственно и пользу-
ется большинство россиян, предпочи-
тающих этот мессенджер всем прочим. 
Согласно данным новостных агентств, 
число пользователей «телеги» сокра-
тилось лишь на треть и сейчас состав-
ляет примерно 16,5 миллиона человек. 
Впрочем, это число может запросто вер-
нуться к исходному уровню, разработ-
чики программы заявили о том, что го-
товы к созданию механизма обхода бло-
кировки, который позволит пользова-
телям просто забыть о самом факте ее 
наличия. 

Кстати, число стран мира, где забло-
кирован «Telegram» совсем невелико: 
Китай, Пакистан и Оман. Ну а теперь еще 
и Россия. Хотя не факт, что это надолго. 
Ходят слухи о том, что в течение бли-
жайших полутора месяцев мессенджер 
попросту амнистируют. 

Отплавали на «отлично»! 
СПОРТ

Татьяна Шлыкова

В Нижневартовске прошло Открытое первенство города 
по плаванию. 119 мальчишек и девчонок, занимающихся 

плаванием в СК «Нефтяник» и СОК «Олимпия», соревновались 
в двух возрастных группах 2004-2005 г.р. и 2006-2007 г.р. в те-
чение трех дней (с 10 по 12 апреля) на различных дистанциях. 

Все «полтинники» (дистанция 50 м), все «сотки» (дистан-
ция 100 м) – вольным стилем; на спине, брассом, баттерфляем 
– 200 и 400 метров. Юные пловцы демонстрировали свое ма-
стерство на 25-метровых дорожках бассейна «Олимпия».

Баттерфляй по праву считается самым красивым и самым 
сложным стилем. Именно он – любимый стиль вартовчанки 
Юлии Никулиной, кандидата в мастера спорта по плаванию, 
выступающей за городскую сборную ветеранов. Пользуясь 
выходными, нижневартовская спортсменка провела дни на 
первенстве, болела за дочь Катю, которая участвовала в со-
ревнованиях. 

- В городе часто проводятся турниры по плаванию. Это один 
из самых массовых видов спорта в Нижневартовске. Послед-
ний турнир на призы Деда Мороза проводился накануне Но-
вого года, – поделилась Юлия Никулина. 

Конечно, для детворы важно, когда есть возможность пока-
зать себя. Во-первых, в каждой возрастной категории таким 
образом определяются лучшие. Во-вторых, идет отбор в го-
родскую сборную для участия выездных соревнований. 

Соревнования показывают, что к ярким звездочкам в плава-
нии сегодня в Нижневартовске можно отнести Карину Усма-
нову, Никиту Казакова, Никиту Кобелева, Екатерину Никули-
ну, Анну Власову и других. Юных спортсменов, подающих на-
дежды, воспитывают тренеры Екатерина Марина, Юрий Тка-
ченко, Алина Павлова, Дмитрий Дудник, Эдуард Ахмадеев, Ан-

тон Макаров и другие. Они прикладывают огромные усилия в 
подготовке ребят и к соревнованиям. 

Сама Юлия начала заниматься плаванием в 12 лет в спорт-
комплексе «Нефтяник». Говорит, что баттерфляй дался ей 
легко по технике и стилю. Свою дочь она привела в секцию по 
плаванию раньше. По мнению Юлии, в нашем городе удовлет-
ворительные условия для занятий этим видом спорта. Прав-
да вода «короткая» – дорожки в бассейнах по 25 м. После от-
крытия в Сургуте нового спорткомплекса, где 50-метровые 
дорожки, хочется, чтобы так было и в Нижневартовске. 

Впрочем, это не мешает плаванию оставаться массовым и 
очень популярным видом спорта в нашем городе. Только в СОК 
«Олимпия», по словам тренера по плаванию Алины Павловой, 
помогающей судить соревнования, им занимаются более 300 
человек. В «Олимпию» записаться на плавание можно с 7 лет. 
Есть бюджетные места, проводятся и платные занятия с тре-
нером. Алина Павлова отметила, что участие в первенстве го-
рода по плаванию – это отличная мотивация для юных спорт-
сменов, возможность выполнить разряд и улучшить свои ре-
зультаты. Многие из них сдали такой своеобразный личный 
зачет на «отлично». 

Предложили повысить 
финансовую грамотность
ПРОЕКТ

И не только вартовчанам. 9 апреля стартовал «Всероссийский 
финансовый зачет» – масштабный проект, целью которого 

является повышение финансовой грамотности россиян. Его иници-
аторами стали агентство стратегических инициатив совместно с ЦБ 
РФ и Национальной открытой школой.

Для того, чтобы стать участником проекта необходимо авторизо-
ваться на сайте finzachet.ru и пройти онлайн-тест, состоящий из 30 
вопросов. Участник, правильно ответивший на 24 вопроса и более, 
получает персональный сертификат, подтверждающий успешное 
прохождение теста. Тем участникам, которые ответят на меньшее 
количество вопросов, будут предложены ссылки на материалы по 
проблемным темам, ознакомившись с которыми они смогут попро-
бовать пройти тест повторно, чтобы получить сертификат. Количе-
ство попыток прохождения зачета не ограничено. Зато ограничено 
время: проект финиширует уже в воскресенье. 

- Банк России заинтересован в повышении грамотности потреби-
телей финансовых услуг, поскольку это приведет к снижению числа 
ошибок и разочарований на финансовом рынке и будет способство-
вать росту его стабильности, – прокомментировал суть этого проек-
та руководитель Службы по защите прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых услуг Банка России Михаил Мамута.

Берегите головы
БДИ!

И менно голова и плечи чаще всего страдают от 
упавших с крыш кусков наледи и сосулек, кото-

рые интенсивно образуются как раз на стыке весеннего 
и зимнего сезонов. В Нижневартовске подобных случаев 
не было давно, но в России они не редкость: каждый год 
от 5 до 10 россиян получают серьезные травмы от рух-
нувшего на них льда или даже гибнут. 

В жилом фонде Нижневартовска очистка крыш ведется 
интенсивно, и первыми коммунальщики очищают имен-
но те объекты, которые наиболее опасны – здания с ме-
таллическими крышами. Однако мы и сами должны при-
нимать меры собственной защиты. К примеру, не ходить 
по отмосткам зданий в этот сезон, не стоять и не парко-
ваться под козырьками, скосами, карнизами, ну и помо-
гать коммунальщикам по мере сил. Если вы увидите опас-
ный объект на доме, то не поленитесь сообщить о нем в 
ЖЭУ и или в оперативно-информационный отдел депар-
тамента ЖКХ Нижневартовска по телефону 62-36-96. 

Также, администрация города настоятельно попроси-
ла все коммерческие структуры озаботиться чистотой 
крыш. В пресс-релизе мэрии указано, что за отсутствие 
подобной очистки руководители компаний могут нести 
персональную ответственность, если произойдет ЧП. 
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КАПРЕМОНТ

ЭФФЕКТИВНЕЙ, НО ДОРОЖЕ

Сотрудники Югорского 
фонда капитального 
ремонта приняли 
участие региональной 
конференции, посвященной 
развитию энергетической 
и коммунальной 
инфраструктуры 
на территории Юры. 
Конференция состоялась 
в рамках «Югорского 
промышленного 
форума-2018». 

С одним из самых любопыт-
ных докладов выступил за-

меститель генерального директора 
Югорского фонда капремонта Сергей 
Шипилов, который рассказал о воз-
можности проведения энергоэффек-
тивных капремонтов. К примеру, при 
утеплении фасада жилого здания па-
раллельно проходят мероприятия по 
повышению теплозащиты наружных 
стен, замена окон и дверей в местах 
общего пользования на окна из ПВХ 
со стеклопакетами и утепленные 
двери, при капремонте крыш прово-
дится утепление чердачного пере-
крытия и т.д. При этом за меропри-
ятия по повышению эффективности 
должны в теории заплатить энерго-
сервисные компании, а их резон за-
ключается в том, чтобы получить 
экономию и таким образом вернуть 
свои средства из обычной квартпла-
ты граждан. 

В теории все это выглядит привле-
кательно. Но для того, чтобы запу-
стить нечто подобное, жильцы дома 
должны изъявить желание на общем 
собрании, а затем провести с помо-
щью сторонних организаций энерго-
аудит дома, причем деньги на эту 
цель они собирают самостоятель-
но и платят их безвозвратно. Подоб-
ная схема на территории региона еще 
никогда не применялась и потому су-
дить о ее эффективности и востре-
бованности крайне сложно. Также, 
кстати, как и о правдивости нового 
слуха, который уже несколько недель 
циркулирует по Югре и тоже касает-
ся капремонта. Народная молва гла-
сит, что сейчас в кулуарах власти ак-
тивно обсуждается индексация стои-
мости капремонта, начиная с 2019 го-
да. Якобы расчеты показывают, что 
за последние четыре года (время ра-
боты программы) ценник на энергию, 
транспорт и материалы значительно 
подрос, и если оставить тарифы без 
изменений, то начнут падать темпы 
проведения ремонтов в округе. Хотя 
подобная индексация, сами понима-
ете, не слишком популярна и дискус-
сия по ее поводу в коридорах власти 
еще далека от финала. 

Добавим, что в этом году в Ниж-
невартовске отремонтируют по про-
грамме капремонта 69 домов на сум-
му в 1,2 млрд рублей. В минувшем го-
ду зданий было 109, а денег на 300 
миллионов меньше. Впрочем, подоб-
ные сравнения не очень корректны, 
поскольку у домов есть разные «кон-
структивы» и по каждому из них есть 
своя стоимость работ. Чинить кры-
шу, к примеру, дороже и дольше чем 
менять электрику, а лифты, как пра-
вило, требуют еще больших затрат. 
Впрочем, точный перечень конструк-
тивов для ремонта всегда утвержда-
ют сами жители и могут на него вли-
ять. Причем и в сторону расширения 
перечня работ. Вот только делать все 
это нужно задолго до начала летней 
ремонтной кампании, которая стар-
тует уже в начале июня.

Алексей Лбов

Времена, по которым я немного скучаю 
У нашей газеты в мае юбилей 
– 25 лет, и мы продолжаем 
цикл публикаций, посвящен-
ных этому событию. На этот 
раз бросить взгляд в прошлое 
издания и немного погрузить-
ся в атмосферу самых непро-
стых и насыщенных лет его 
работы нам помог Рим Арс-
ланов. Сейчас он возглавляет 
Агентство нефтегазовой информации и известен в России как 
один из ведущих медиа-экспертов в тематике добычи и пере-
работки углеводородов. А в лихие 90-е именно он стоял у ис-
токов «Самотлор-Экспресса» и помогал изданию найти свою 
дорогу в будущее. Вот как это было…

Алексей Лбов

- В озглавить газету мне предло-
жили в 1993 году, тогда она 

называлась еще «Самотлор-Пресс». Это 
было издание, нацеленное на макси-
мально широкую аудиторию, но одним 
из основных его акцентов были деловые 
новости и освещение мира бизнеса, ко-
торый в ту пору бурно и порой хаотично 
развивался, – вспоминает Рим Раисович 
о первых днях в кресле главного редак-
тора. 

По словам нашего собеседника, он из-
начально был уверен в том, что газета не 
потеряется в сравнении с любыми дру-
гими и найдет своего читателя, ведь, по 
сути, именно она стал первым незави-
симым СМИ Нижневартовска. «Местное 
время» в те дни (да и сейчас тоже) нахо-
дилось под контролем окружной думы, 
едва появившаяся «Варта» была под про-
текцией думы и мэрии Нижневартовска. 
Это накладывало на них определенные 
ограничения, а других печатных средств 
массовой информации в ту пору практи-
чески и не было. Информационный ры-
нок находился даже не в стадии младен-
чества, а в состоянии эмбриона. По срав-
нению с современным, конечно, когда в 
одном только Нижневартовске работает 
более двух десятков редакций…

- Работать было невероятно интерес-
но. После всех ограничений и издержек 
советской реальности наступило вре-
мя огромной свободы. Жизнь бурлила 
вокруг, и всем нам казалось тогда, что 
этап выпал сложный, но мы находимся 
у истоков чего-то великого, эпохально-
го, очень светлого. Со временем, конеч-
но, этот ореол вокруг будущего тускнел, 
потихоньку исчезал, но тем ценнее бы-
ли именно эти первые годы, – вспомина-
ет Арсланов. 

Несмотря на весьма солидных учре-
дителей развиваться изданию было 
непросто. В начале 90-х годов царили 
времена безденежья и бартера. Бизнес 
только вставал на ноги и остро нуждал-
ся в рекламе, но вот платить за нее было 
нечем. Рассчитывались тем, что имели: 
телевизорами, бытовой техникой, ком-
пьютерами и так далее. Порой, ими же 
можно было получить и заплату.

Но несмотря на это рос опыт, росли 
коллектив и благосостояние издания. 
Рекламодатели и горожане с уважением 
относились к газете, которая не боялась 
печатать острейшие материалы, дели-
лась инсайдами из множества властных 
структур и не получала денег от власти. 

- Конечно, лучше всего в те годы жи-
ли те, кто имел подпитку из окружно-
го бюджета. У нас же с округом склады-
вались весьма непростые и не всегда 
дружеские отношения. Но сейчас я да-
же признателен за это многим людям. 
В первую очередь, пресс-секретарю гу-
бернатора Югры Анатолию Корнееву. 
Именно он научил меня, да и весь кол-
лектив, искать рекламодателей, эконо-
мить и рассчитывать исключительно 
на себя. Это стало хорошим подспорьем 
при создании собственного бизнеса, – с 
улыбкой вспоминает Арсланов. 

Рим Раисович, кстати, покинул пост 
редактора газеты в 1995 году и вновь 
вернулся на него в 1998 году. Помните 
то время? Дефолт, слабый рубль, борь-
ба Виктора Палия с компанией ТНК в по-
пытках вернуть контроль над «Нижне-
вартовскнефтегазом», разгул бандитиз-
ма и, чуть поздней, покушение на мэра 
города Юрия Тимошкова. При проведе-
нии масштабной спецоперации мили-
ция изъяла у населения 29 гранатоме-
тов и множество стрелкового оружия. 
Лихое было время. 

По словам Арсланова, газета стара-
лась все это время быть на острие ин-
формационной повестки. Лавировать 
между множеством чужих интересов 
ради появления отличных редакци-
онных материалов. А лавировать бы-
ло непросто. И силовики, и бандиты, и 
представители коммерческих и власт-
ных структур время от времени пыта-
лись использовать СМИ ради достиже-
ния своих целей. К примеру, разные ми-
лицейские структуры регулярно пы-
тались сводить между собой счеты на 
страницах издания и сливали информа-
цию про своих недругов. Порой это за-
канчивалось угрозами в адрес редакто-
ра или очень неприятными разговора-
ми с героями публикаций. Но стремле-
ние к качеству журналистики было луч-
шей мотивацией, и страха за будущее в 
коллективе газеты никто не питал. Хо-
тя поводы иногда возникали…

- Я немного скучаю по тем временам. 
Не жалею об их уходе, а лишь испыты-
ваю ностальгию. Сейчас информаци-
онный рынок совсем иной. Он управ-
ляем, там существует множество огра-
ничений и острота публикаций замет-
но упала. Пусть 90-е называют лихими, 
но для журналистики это был золотой 
век. Время, когда наша профессия бы-
ла значимей, чем сейчас, и мы гнались 
не за стабильностью и деньгами, а за ве-
щами гораздо менее осязаемыми – исти-
ной, справедливостью, желанием доко-
паться до самой сути. Это не всегда по-
лучалось. Проблем и неурядиц хвата-
ло. Желающих свести счеты с неугодной 
редакцией тоже. Но тот этап был пери-
одом сильных авторов и острых реше-
ний. Временем, когда средства массовой 
информации по праву именовались чет-
вертой властью, – подытожил Рим Арс-
ланов. 

Коллектив редакции еженедельника Коллектив редакции еженедельника 
«Самотлор-Экспресс». 2001 г.«Самотлор-Экспресс». 2001 г.
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Молодым у нас везде дорога!
И не только дорога, но и поддержка в их лучших начинаниях

Молодежь, порой, обвиняют в инертности и отсутствии четких жизненных 
принципов. Подобные слова нередко можно услышать от людей в возрас-
те. Мол, только и умеют, что по подъездам сидеть, играть на компьюте-
ре да делать селфи для соцсетей. Есть, конечно, и такие молодые люди в 
Нижневартовске, но гораздо больше ребят активных и умных, готовых ме-
няться самостоятельно и менять к лучшему мир вокруг себя. В последние 
годы для того, чтобы поддержать и направить усилия юных вартовчан, появ-
ляется все больше инструментов и средств. И ключевое из них – социально 
ориентированные общественные организации, которых год от года стано-
вится больше в нашем городе.

Алексей Лбов 
Фото из архива редакции 

Как это начиналось?

Лет 20-25 назад, согласно 
данным статистики, число об-
щественных организаций в 
России было в 10 раз меньше 
нынешнего. А их участие в жиз-
ни страны – весьма малым. А 
все потому, что практически не 
было единого государственно-
го курса на поддержку и укре-
пление этого вида деятельно-
сти. Но он появился в 2010 го-
ду вместе с принятием закона. 
№ 40-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федера-
ции по вопросу поддержки со-
циально ориентированных не-
коммерческих организаций». 
Именно этот нормативный акт 
впервые ввел такой термин, 
как социально ориентирован-
ные некоммерческие органи-
зации (СОНКО) и дал зеленый 
свет для ежедневной работы 
тысячам неравнодушных лю-
дей. Национальные организа-
ции, волонтеры, общества по-
мощи животным, борьбы с нар-
котиками и алкоголем, фонды 
поддержки инвалидов и людей, 
страдающих хроническими за-
болеваниями. Все эти и многие 
другие виды деятельности по-
лучили мощней импульс для 
развития и официальную под-
держку власти. Разумеется, 
молодежные организации не 
остались в стороне от процесса 
и тоже заняли свою нишу. 

Зачем это нужно?

Для развития России, округа, 
города. СОНКО выполняют те 
функции и работу, которые тя-
жело (а порой и почти нереаль-

но) организовать в какой-либо 
другой форме. При этом они не 
носят коммерческого характе-
ра и не пытаются нажиться на 
своей деятельности. Это, по су-
ти своей, добровольчество, в 
основе которого лежит личная 
мотивация участников. Тот са-
мый случай, когда людей на-
чинают объединять не деньги 
или воля руководства, а нечто 
большее. 

К примеру, «Агентство соци-
альных технологий» Рената Гу-
байдуллина реализует сразу 
несколько проектов. Это и уро-
ки английского для маленьких 
пациентов окружной клиниче-
ской детской больницы, и зани-
мательное химическое шоу для 
этих же самых ребят. Но, пожа-
луй, главное, что волонтеры 
именно этой организации не-
сколько лет подряд наводят 
порядок на могилах ветеранов 
Великой Отечественной вой-
ны и тружеников тыла. Красят 
оградки, убирают мусор, если 
это необходимо, приносят цве-
ты. За свой труд они не требу-
ют воздания, но краска, транс-
порт, пакеты для мусора и мил-
лион прочих мелочей требуют 
денег. Организация длитель-
ное время жила на собственные 
средства. А потом взяла и вы-
играла президентский грант 
на реализацию этого проекта. 
Впрочем, констатировать этот 
факт очень легко, а что за ним? 
Колоссальный труд людей. На 
гранты президента ежегод-
но приходят тысячи заявок со 
всей России и конкурентов у 
наших ребят было, мягко гово-
ря, в избытке. Как и бессонных 
ночей, проведенных за состав-
лением заявки и прочей доку-
ментации. 

И этот случай далеко не един-
ственный. Мы зачастую даже 
приблизительно не представ-
ляем, насколько активно уча-

ствуют СОНКО в жизни города. 
Взять хотя бы день молодежи 
прошлого года. Шикарные 
звезды на сцене, 20 тысяч зри-
телей и праздник воистину го-
родского масштаба. Он удал-
ся благодаря труду ребят из 
региональной общественной 
молодежной организации «Мо-
лодежная инициатива». Имен-
но они выиграли грант «Си-
бура» на 4 миллиона рублей, а 
также проделали почти всю ор-
ганизационную работу. В этом 
году они планируют развить и 
продолжить успех прошлого, 
чтобы сделать 1 июня настоя-
щим подарком для всех моло-
дых вартовчан. 

Немного аналитики

- Участие молодежных неком-
мерческих организаций в жиз-
ни Нижневартовска очень зна-
чительно. Более того, идет ак-
тивное развитие этой сферы, и 
год от года ее роль растет. НКО 
уже являются стратегическим 
партнером органов власти, но 
мне кажется, что они способны 
на большее. На повышение каче-
ства социальных услуг и расши-
рение их спектра, к примеру. На 
подключение молодежи ко всем 
инициативам, что существу-
ют в городе и, главное, ее све-
жий взгляд на ситуацию. У ре-
бят есть идеи и энергия. Они за-
частую обладают нестандарт-
ным видением ситуации и мо-
гут стать проводником новых 
цифровых или социальных тех-
нологий в ежедневную жизнь 
города. Задача власти – поддер-
жать лучшие из начинаний, – 
отметила заместитель дирек-
тора департамента по социаль-
ной политике администрации 
города Ирина Стрельцова.

С ее мнением согласился и 
директор «Молодежного цен-

тра» Нижневартовска Антон 
Игнатьев, пояснив, какие фор-
мы поддержки, в принципе, 
возможны. В первую очередь, 
это, конечно, консультативная 
помощь при регистрации НКО. 
Какие документы нужны? Ка-
ковы сроки? Какую отчетность 
предоставлять и на какие ис-
точники финансирования ори-
ентироваться? В молодежном 
центре готовы ответить на все 
эти вопросы и любые другие. 
Главное, чтобы у авторов идей 
было желание действовать и 
добиваться результата, а с во-
просами бытового и техниче-
ского характера помогут разо-
браться специалисты. 

- Наши двери всегда открыты 
для активных людей. Поможем 
и подскажем. Детально, до ме-
лочей, объясним, как действо-
вать в той или иной ситуации. 
И речь не только о регистрации 
НКО, но и о многих других мо-
ментах. К чему, например, сра-
зу думать о регистрации? Не 
исключено, что хорошую идею 
можно воплотить в рамках 
уже действующей организа-
ции и прямо на старте оказать-
ся в кругу единомышленников. 
Иногда это оптимальный вари-
ант. Можно набраться опыта, 
попробовать себя, научиться 
писать заявки на гранты и го-
товить отчетность, – добавил 
Антон Петрович.

Кстати, о грантах. На сегод-
няшний день это один из глав-
ных финансовых инструмен-
тов, с помощью которого полу-
чают поддержку некоммерче-
ские организации. Гранты го-
родские и окружные, гранты 
федеральных фондов, круп-
ных компаний и множества 
иных структур. Спектр воз-
можностей широчайший, но за 
них нужно бороться, и эта нау-
ка лучше всего постигается на 
практике. 

Впрочем, одними лишь кон-
сультациями помощь «Моло-
дежного центра» не исчерпы-
вается. Здесь также могут по-
мочь в предоставлении пло-
щадки для проведения соци-
альной акции, пригласить на 
семинар, форум или другое 
обучающее мероприятие, пре-
доставить звуковую аппарату-
ру, возможность прямого обще-
ния с представителями власти 
(встречи молодежного акти-
ва с главой города и руководи-
телями многих других струк-
тур проходят регулярно), а так-
же множество иных возможно-
стей. С одним только важным 
ограничением – активность по-
лучателей поддержки должна 
быть сугубо социальной, а не 
коммерческой. 

На правах 
постскриптума 

По словам активного участ-
ника молодежной обществен-
ной палаты Нижневартовска 
Алии Хисамовой, перспекти-
вы развития сферы некоммер-
ческих организаций в горо-
де просто огромны. Посколь-
ку именно эта форма объеди-
нения людей позволяет им до-
стигать отменных результа-
тов как на ниве волонтерства 
и добровольчества, так и в ока-
зании социальных услуг на-
селению. А это важный феде-
ральный тренд: государство 
год от года все активней пе-
редает в ведение НКО некото-
рые из своих функций. Обще-
ственники становятся его но-
вой опорой, инструментом для 
созидания. 

В то же время она отметила, 
что не так уж безоблачна и про-
ста жизнь руководителей не-
коммерческих организаций. 
Особенно в последние годы. Им 
порой приходится продирать-
ся через бюрократические пре-
поны, а общение с надзорными 
органами, иногда становится 
очень непростым. 

Судите сами: в штате даже 
маленькой российской ком-
пании, как правило, есть соб-
ственный бухгалтер, кото-
рый постоянно контролиру-

ет «общение» фирмы с налого-
вой инспекцией. А у большин-
ства НКОшек нет такого обо-
рота средств, чтоб содержать 
специалиста, нет прибыли, нет 
непрерывной деятельности и 
постоянного движения денег 
на счетах, но есть открытое 
«юридическое лицо» и милли-
он обязанностей. Инструкта-
жи по противопожарной безо-
пасности, статистическая от-
четность, финансовая отчет-
ность. А чуть зазевался – ло-
ви штраф от налоговой или 
предписание от контрольно-
надзорных органов. Это непро-
стая работа… 

- Но даже несмотря на эти 
досадные мелочи будущее все 
равно за некоммерческими ор-
ганизациями, – считает Алия 
Фанисовна. – И главный фак-
тор тут – эффективность их ра-
боты. Ведь если человеком дви-
жет идея или даже мечта, то 
это лучшая из возможных мо-
тиваций. Ну, и еще доверие лю-
дей. Когда они знают, что ты де-
лаешь что-то безвозмездно для 
них, то отношения меж вами 
строятся на ином, очень проч-
ном фундаменте. Помогать 
кому-то и получать за это день-
ги гораздо приятней, чем про-
сто делать бизнес. 

В Нижневартвоске ежегодно проходит до десятка и более тренингов 
и семинаров для молодежи и не только. Быть активистом, волонтером, 

руководителем НКО непросто. Этому нужно учиться!

Будущее нашего города в руках молодежи: талантливой, умной, неравнодушной
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Рубль упал. А сможет ли «отжаться»?
Минувшая апрельская неделя была ознаменована самым рез-
ким за последние полтора года падением курса национальной 
валюты. Буквально за сутки рубль просел по отношению к евро 
и доллару на 6 с лишним рублей, вызвав этим недоумение и 
даже легкую панику у многих жителей России. Многие опаса-
лись, что этот скачок превратится в тенденцию и «деревянный» 
может сдать свои позиции гораздо серьезней, чем хотелось 
бы. Этого, к счастью, не произошло, но настало самое время 
для статьи о том, почему национальная валюта вдруг стала де-
шевле, о последствиях падения и долгосрочных перспективах 
рубля. 

Алексей Лбов

«Н ам через полтора месяца в от-
пуск. Мы поедем в Испанию и 

потому новость о падении курса рубля 
восприняли, как тревожную. Хотя, пока 
это все находится в разумных пределах. 
Пять и даже десять рублей разницы – 
это неприятно, но не повод отказывать-
ся от путевки», – рассказала «СЭ» вартов-
чанка Елена Чугайнова. И не она одна, 
кстати, высказалась на эту тему. Сезон 
отпусков совсем не за горами и людям, 
конечно же, не хочется менять давние 
планы из-за перетурбаций с националь-
ной валютой. По словам генерального 
директора нижневартовского туристи-
ческого агентства «Спутник» Василия 

Сочилина, люди продолжают планиро-
вать отпуск за рубежом (Турция, как 
всегда, станет чемпионом сезона) и при-
обретают путевки. Случаев отказа от 
уже выкупленных туров на фоне валют-
ного скачка не зарегистрировано. 

Хотя наш собеседник добавил, что 
увеличение стоимости туров обяза-
тельно будет происходить. Но, веро-
ятней всего, в ограниченных пределах 
и не факт, что по всем предложениям 
агентств. Ведь зарубежным партнерам 
важно сохранить и увеличить клиенту-
ру, привлечь людей в теплый сезон, что-
бы добиться максимального результа-
та. А значит, они будут бороться за ту-
ристов, в том числе и с помощью скидок, 
ценового демпинга.

Но это, что называется, лишь одна 
сторона медали. Курсы доллара и ев-
ро влияют также на стоимость быто-
вой техники, электроники, медицин-
ских препаратов и расходных материа-
лов, а также высокотехнологичных им-
портных изделий, автомобилей и много 
на что еще. На все это цены поднимутся 
обязательно, но процесс будет не сию-
минутным, а растянется по времени на 
квартал и более. Так, во время преды-
дущих «прогибов» рубля быстрее всего 
реагировал рынок электроники и быто-
вой техники (там постоянно высок обо-
рот и часто происходят закупки), а са-
мым инертным оказался рынок авто-
мобилей, где сроки ценовой реакции, по 
данным агентства «Автостат», достига-
ли трех-шести месяцев. 

Ах, да, мы совсем забыли про еду. Ка-

залось бы, не самый значимый факт и 
картошечка с мясцом всегда были от-
носительно «равнодушны» к колебани-
ям нацвалюты. Благо, что просторов в 
России полно, да и свиней хватает. Од-
нако по факту ситуация будет немно-
го печальней, чем кажется. Подорожа-
ют фрукты и овощи, которые мы везем 
из-за бугра, рассчитываясь в долларах. 
Обязательно подскочит ценник на чай, 
какао, кофе, специи и импортный алко-
голь. Размер этого роста, вероятно, бу-
дет колебаться в пределах 10-20 про-
центов и находиться в прямой пропор-
ции с курсом «деревянного».

А что же случилось с нашим любимым 
рубликом? Почему он решил сделать это 
апрельское пике? Перелопатив «цент-
нер» аналитики в федеральных издани-
ях, укажем три причины, которые экс-
перты называли чаще всего: удар аме-
риканцев по Сирии, свежий пакет санк-
ций против персоналий и компаний из 
России (введен 6 апреля), а также отно-
сительно низкая цена на нефть, вопреки 
прогнозам по ее росту. 

Что же касается долгосрочных пер-
спектив, то тут ассортимент мнений 

еще более широкий. Эксперты Выс-
шей школы экономики, Центробан-
ка, Минфина весьма сдержанны в вы-
сказываниях и считают, что скачок ва-
лютных курсов является «шоковым 
явлением из-за временной паники». В 
краткосрочной перспективе они про-
гнозируют стабилизацию курса и да-
же «возможный отскок» от достигну-
тых на минувшей неделе отметок. Од-
нако немало и куда менее оптимистич-
ных оценок, которые сводятся к тому, 
что любые долгосрочные предсказа-
ния судьбы рубля – это гадание на ко-
фейной гуще. Очень многое будет за-
висеть от геополитической обстанов-
ки, разработки новых пакетов санк-
ций, возможных бомбежек Сирии, пу-
бликации отчетных документов ФРС и 
ряда других факторов. Если ситуация 
будет развиваться неудачно, то рынок 
отреагирует усилением пары доллар-
евро. Этот сценарий тоже весьма веро-
ятен. При подобном раскладе рубль мо-
жет упасть еще на 3-5 процентов (са-
мая распространенная точка зрения) и 
его укрепление станет вопросом дале-
кой, туманной перспективы. 
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В департаменте ЖКХ состоялся брифинг
Заместитель главы города, директор департамента ЖКХ Максим Коротаев встретился с журналистами, чтобы рассказать 
о планах ведомства на весенне-летний сезон.

Андрей Бондарев

К ак только стает снег, в 
Нижневартовске возоб-

новится Марафон благоустрой-
ства. Сначала проведут «рабо-
ту над ошибками» и устранят 
недостатки благоустройства 
прошлого года в 5 микрорайо-
не. Затем на очереди 2 микро-
район. Почти все его жители 
уже проголосовали за обнов-
ление дворов, не поддержали 
программу жильцы лишь трех 
МКД. Стоит отметить, что в 
прошлом году по планам бла-
гоустройства в 5 микрорайоне 
у собственников жилья тоже не 
было единства. Тогда воздер-
жались четыре дома. Нынче их 
жильцы передумали и просят 
облагородить их территорию, 
что также в планах админи-
страции города на лето-2018. 
Помимо приведения в порядок 
дворов и придомовых терри-
торий во 2 микрорайоне будет 
смонтирована современная си-
стема водоотведения и внут-
риквартальное освещение. Фи-
нансирование в сумме 166 млн 

рублей уже выделено. В апреле 
определят подрядчиков, кото-
рые после майских праздников 
приступят к работе. Также го-
товы проекты по водоотведе-
нию в 1 микрорайоне, в стадии 
проектирования – 3 и 4 микро-
районы. Ими займутся вплот-
ную, скорее всего, уже в следу-
ющем, 2019 году. В остальных 
микрорайонах проблемы с от-
сутствием или несовершен-

ством ливневой канализации 
пока решаются локально, при-
чина – нехватка средств. В от-
вет на многочисленные вопро-
сы журналистов о проблемах с 
лужами, затоплением проездов 
и тротуаров в конкретных ме-
стах города, Максим Коротаев 
призвал всех жителей сигнали-
зировать в департамент. Там, 
где ситуация критическая, – 
меры будут приниматься опе-
ративно.

В рамках другой програм-
мы – «Формирование комфорт-
ной городской среды» – му-
ниципалитет планирует бла-
гоустроить ряд обществен-
ных территорий: продолжить 
в сторону набережной буль-
вар Рябиновый, реконструи-
ровать сквер Строителей, обу-
строить пространство у па-
мятника жертвам политиче-
ских репрессий в Старом Вар-
товске, придать новый облик 
монументу на пересечении 
улиц Ханты-Мансийской и 60 
лет Октября. Финансирование 
программы поступает из трех 
источников – федерального, 

окружного и муниципального. 
Большой объем работ пред-

стоит по аварийному и ямоч-
ному ремонту дорог. Пока ре-
монтируются самые проблем-
ные участки, летом работы 
приобретут более планомер-
ный характер. Всего ямочно-
му ремонту подвергнут 20 ты-
сяч кв. м городских магистра-
лей. По капитальному ремон-
ту дорог в этом году предстоит 
освоить 200 млн рублей – об-
новят участки улиц Лопарева, 
Чапаева, Маршала Жукова, 9П и 
др. Будет реализован и проект 
строительства разделитель-
ной полосы на ул. Индустри-
альной. Также летом уберут 
ставшие ненужными в связи с 
переносом нескольких пеше-
ходных переходов искусствен-
ные неровности и, напротив, 
в некоторых местах «лежачих 
полицейских» добавят по ре-
шению комиссии по безопасно-
сти дорожного движения.

По словам директора депар-
тамента ЖКХ, город поэтапно 
готовится к введению на всей 
территории страны с 1 янва-

ря 2019 года раздельного сбора 
твердых бытовых отходов: 

- Все муниципальные норма-
тивные акты готовы, ждем в 
конце года конкурса по опреде-
лению регионального операто-
ра, которому предстоит реали-
зовать новые правила, приня-
тые на федеральном уровне.

Отвечая на вопрос о резуль-
тативности предпринятой в 
конце 2017 года реформы му-
ниципальных управляющих 
компаний, Максим Коротаев 
оценил сделанные шаги как, в 
целом, успешные: реструкту-
ризация с перераспределени-
ем функций между УК и жил-
трестами была проведена не 
по каким-то умозрительным 
схемам, а исходя из накоплен-
ного опыта работы. Эффект от 
реформы, по мнению главы де-
партамента, вартовчане ощу-
тят ближе к осени, когда весь 
комплекс запланированных 
преобразований будет завер-
шен, а ожидаемое повышение 
качества оказываемых жилищ-
никами услуг станет очевид-
ным фактом.

Курсы доллара и евро 
на день выхода номера.
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Выбираем правильную колбасу
Как не ошибиться с выбором колбасы и мясных деликатесов - рассказывает д. т. н., профессор, заместитель директора по научной 
работе Федерального научного центра пищевых систем им. В. М. Горбатова, эксперт РАН Анастасия Семенова.

Чем меньше рук, тем лучше

Сейчас практически в каждом магази-
не есть слайсеры – специальные колбас-
ные ножи, которые режут колбасу иде-
альными ломтиками. И то, что весовая 
колбаса намного экономичнее завод-
ской нарезки, – это основы домашней 
бухгалтерии. Соблазн сэкономить ве-
лик. Эксперт настоятельно не рекомен-
дует покупать такую нарезку заранее.

- Это простая гигиеническая законо-
мерность: чем больше людей прикос-
нется к продукту, тем больше риск за-
ражения этого продукта нежелатель-
ными и опасными микроорганизмами, – 
поясняет Анастасия Семенова. – Поэто-
му лучше впрок магазинную нарезку не 
брать. А если берете, то срок хранения 
такой нарезки – не больше суток.

У заводской нарезки такого риска 
нет – операции по фасовке производятся 
автоматически. Если решите купить ма-
газинную нарезку, попросите нарезать 
колбасу при вас. И обращайте внимание, 
в перчатках ли при этом продавец.

Сколько вешать в граммах? 

Испортившиеся после праздника про-
дукты – довольно обыденное явление. 
Банкетные подачи, как правило, серви-
руются из расчета 50 граммов продукта 
на гостя. Этого вполне достаточно, что-
бы получить удовольствие от каждого 
сорта ветчины или сервелата. К приме-

ру, закупая продукты на семью из четы-
рех человек, купите по 150-200 граммов 
тех деликатесов, которые вы хотели бы 
попробовать. Больше не надо.

Срок годности деликатесов

Из сырокопченых колбас эксперт ре-
комендует выбрать как минимум два 
сорта, которые стали классикой, и боль-
шинство заводов при их производстве 
строго придерживается стандартов, это 
«Свиная» и «Брауншвейгская». По тех-
нологии такие сорта вызревают больше 
месяца и самая свежая, произведенная 
по всем стандартам сырокопченая кол-
баса, попадающая, например, на ново-
годний стол, выпущена в ноябре. Не пу-
гайтесь такой маркировки!

- Сырокопченые колбасы могут хра-
ниться до четырех месяцев, – рассказы-
вает Анастасия Семенова. – Но их вкус 
ярче и сочнее, если они хранились не-
долго и жир в них еще не начал окис-
ляться.

Классическая сырокопченая колбаса 
делается из свинины и говядины. Из до-
машней птицы тоже бывает, но стоить 
такая колбаса должна дешевле «кол-
лег». И срок хранения у нее короче.

- Такие деликатесы как окорок, бас-
турма, грудинка делают из конкретной 
анатомической части туши. Окорок – из 
тазобедренной или плечелопаточной. 
Шейку – из шейной части, она содер-
жит белые жировые прослоечки, – рас-

сказывает эксперт. – Если такого рисун-
ка нет, то изготовитель обманывает: на 
упаковке пишет «Шейка», а мясо берет 
из другой части туши. В филее на разре-
зе всегда только мышечная ткань розо-
вого или красного цвета без белого жи-
ра. Жир у этого деликатеса допускается 
лишь на поверхности куска. У грудинки 
чередуются слои жировой и мышечной 
ткани. Бастурму можно отличить по об-
мазке. Идеальная бастурма изготавли-
вается из самой мягкой части говяжьей 
туши – из вырезки, это мышечная ткань 
темно-красного цвета.

Бастурму перед покупкой эксперт 
советует обязательно продегустиро-
вать, если она плохо жуется, то с боль-
шой долей вероятности ее приготовили 
не из вырезки, а из тазобедренной или 
лопаточной частей. То есть обманули.

Идеальная троица

Вареных колбас сейчас на рынке мно-
го, в любом магазине более 20 сортов. С 
точки зрения технологии идеальными 
наш эксперт считает «Языковую», «Сло-
еную» и «Докторскую». 

- Соль в их рецепт входит в ограничен-
ных количествах, примерно в два раза 
меньших, чем в сырокопченых колба-
сах. По технологии их делают из луч-
ших сортов мяса, они нежные и нео-
стрые. Их можно есть детям, пожилым и 
всем, у кого есть проблемы с желудочно-
кишечным трактом, – рассказывает она.

СОВЕТ 
Почти в каждом магазине есть слай-
серы, которые режут колбасу иде-
альными ломтиками. Но такую на-
резку нельзя хранить больше суток.

10 дел, которые нужно сделать весной 

Весна – время обновления жизни и мира вокруг нас. Мы просыпаемся от 
зимней «спячки», дни становятся теплее и длиннее, что не может не ска-
заться на нашем тонусе. По статистике врачей, мы начинаем чуть меньше 
спать и частенько ощущаем прилив жизненной энергии, который связан 
с корректировкой гормонального баланса организма. Эту энергию нужно 
лишь направить в правильное русло, чтобы сделать нашу жизнь интереснее 
и лучше. Для тех, кто готов провести весну с толком, мы подготовили деся-
ток очень простых советов.

1. Займитесь здоровьем. 
Это совет от врачей. Вес-

на именно тот сезон, когда сто-
ит наведаться гости к своему 
терапевту и пожаловаться на 
все, что беспокоило зимой. Осте-
охондроз, давление, покалыва-
ния и постукивания в организ-
ме – всем этим лучше заняться 
сейчас. До начала сезона летних 
отпусков. А причина проста – 
при изменении гормонального 
баланса в организме многие за-
болевания и проблемы прояв-
ляют себя интенсивнее, а зимой 
и летом они словно переходят в 
«фоновый режим» и становят-
ся почти незаметны. Сейчас их 
проще всего диагностировать, 
да и времени летом особо не бу-
дет: отпуска, дачи, рыбалка… 

2. Украсить дом тюльпа-
нами – символами вес-

ны. Часто ли вы украшаете свой 
дом или обеденный стол свежи-
ми цветами? Вряд ли. А сейчас 
как раз самое время начать. По 
мнению психологов, значение 
ярких цветов в квартире слож-
но переоценить. Они повышают 
настроение, умиляют женскую 
половину семьи и привносят 
гармонию в отношения. 

3. Провести весеннюю 
уборку в квартире и 

вымыть окна. Ну, об этом, по-
жалуй, даже напоминать не 
надо. Хорошие хозяйки и сами 
все знают. Дадим лишь пару по-
лезных советов. Первый: выки-
дывайте больше вещей. Мало 
того, что это освобождает кучу 
места, так еще и дарит нам ра-
дость. Выбрасывание хлама 
почти так же хорошо генериру-
ет эндорфин (гормон радости), 
как и покупки. Доказанный 

факт. И совет номер два: поак-
куратней при мытье окон. Каж-
дую весну этот процесс стоит 
жизни трем-пяти россиянкам. 

4. Сделать и повесить 
скворечник. Вместе с 

детьми. Это очень правильное 
дело и не только с точки зрения 
пташек. При совместной работе 
с детьми вы дарите им мастер-
ство и трудовые навыки, учи-
те их заботе и доброте, отры-
ваете их от гаджетов и прочего 
«мусорного» досуга. А главное – 

вы будете вместе заняты делом, 
которое сделает мир чуть луч-
ше. Такие моменты запомина-
ются на всю жизнь! 

5. Поучаствовать в суб-
ботнике или украше-

нии двора. Это не менее полез-
но, чем домашняя уборка. Да, мы 
платим за это коммунальщикам, 
но иногда наша помощь им не по-
вредит. Особенно, если привлечь 
к процессу детей. Это научит их 
беречь чужой труд и хранить чи-
стоту окружающего мира.

6. Устроить весеннюю 
фотосессию. Это всег-

да объединяет семью. Получите 
снимки отличного качества для 
семейного альбома и налови-
те лайков в соцсетях. Причем не 
обязательно платить професси-
ональным фотографам, доста-
точно выбраться всей семьей в 
парк, взять фотоаппарат и со-
вместить приятное с полезным. 

7. Пускать солнечных 
зайчиков. Это милое и 

доброе занятие из детства. По-

чему мы о нем забыли, став 
взрослыми? С помощью бли-
ков солнца можно погонять по 
квартире котов или вызвать 
улыбки на лицах прохожих. От 
этого приятно поднимается на-
строение. 

8. Пересадить домашние 
растения. И не только 

пересадить, но и провести на-
стоящую цветочную ревизию. 
Одни растения стоит убрать по-
дальше от яркого солнца, дру-
гие – подкормить минерала-
ми, третьи – избавить от сухих 
веток и стеблей. Не забывай-
те, что лето – период их интен-
сивного роста и подготовиться 
к нему сами цветочки не могут. 

9. Прогуляться под пер-
вым теплым дождем. 

Это обычно случается в мае и 
такие прогулки даже рекомен-
дованы медиками. Тут вам и 
закаливание, и пребывание на 
свежем воздухе, и просто ра-
дость от возможности пройтись 
без кучи теплых вещей, надоев-
ших за зиму. Однако делать это 
можно лишь в том случае, если 
есть возможность быстро пере-
облачиться в сухую одежду. 

10.  Бросить курить и за-
няться спортом. Мно-

гие обещают себе это перед Но-
вым годом и потом не держат 
слова. И тут все вполне логич-
но, кстати. О каком спорте мо-
жет идти речь посреди беско-
нечных застолий, морозов и 
вечной темноты за коном? Зи-
мой больше хочется спать, чем 
тягать тяжести или бегать. А 
вот весна для этих целей подхо-
дит идеально. Не зря же ее на-
зывают временем обновления… 
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АНЕКДОТЫ

- Мааааам, я нашла кота!
- Дура, тебе 35. Мужа ищи!

***
Мужчина жалуется сослуживцу:
- Завтра ко мне приезжает тёща... И 

не одна, а вместе с собакой!
Сослуживец вздыхает:
- Да... Собаки одни в гости не ездят...

***
- Пап, можно я возьму ключи от тво-

ей машины? – спросил подросток у от-

ца. – Я хочу показать одноклассникам, 
что езжу на автомобиле, который сто-
ит десять тысяч долларов.

- Вот тебе пятьдесят центов, – отве-
тил отец, – и похвастайся, что ездишь 
на автобусе, который стоит пятьдесят 
тысяч долларов.

***
Илья Муромец рассказывает, как он 

сражался с Лернейской Гидрой:
- Отрубаю ей голову, на ее месте че-

тыре вырастают! Четыре отрубаю – 
три вырастает! Три отрубаю – семь!

- Ну и что?
- Полчаса рубил – никакой законо-

мерности!
***

- Сидорова, ты кто по гороскопу?
- Весы, а что?
- А по весам ты – Телец!

***
- Алло, дорогой, ты случайно навига-

тор в нашем автомобиле не трогал?
- Да, я вчера смотрел, как до Ростова 

доехать.
- Ну поздравляю! Я в Ростове! 

Овен. На этой неделе вы можете добиться успеха во всем, что можно 
отнести к сфере бизнеса и карьеры. Если вам хочется повышения по 
службе, не игнорируйте официальных и полуофициальных мероприя-
тий, сколь бы неуместными они вам ни казались. 
Телец. Неделя принесет вам ощущение внутренней свободы. Активно 
двигайтесь к намеченной цели, партнеры помогут и поддержат вас. Если 
вы все решили и продумали, то эта неделя благоприятна для смены ра-
боты. Но не принимайте спонтанных решений, они будут ошибочны.
Близнецы. На этой неделе не стоит принимать категоричных решений, 
избегайте споров и будьте уверены в себе. Опирайтесь на надежных 
друзей и коллег и собственные наработки. Не жалейте времени, чтобы 
строить планы, вам отлично удаются именно продуманные действия.
Рак. На этой неделе вам просто необходимо проявить активность и по-
казать свои таланты. Тогда вас ждет успех. Не забывайте разбираться с 
текущими проблемами. Обратитесь за советом к коллегам по работе, и 
они перестанут воспринимать вас насторожено. 
Лев. На этой неделе во многом ваше благополучие будет зависеть от 
разумного упорства и компетентности. Понедельник желательно по-
святить завершению накопившихся дел. Во вторник не стоит планиро-
вать ничего нового.    
Дева. На этой неделе вам придется проявить гибкость ума и максимум 
такта и сообразительности. Не перестарайтесь с давлением на окружа-
ющих, ну а в мелочах можно и уступить. Тщательно проверяйте важную 
информацию, которая поступит к вам на этой неделе.
Весы. Не теряйте контроль над своими эмоциями, иначе вы можете 
крупно проиграть и в личной, и в профессиональной сферах. Неделя 
будет достаточно напряженной из-за увеличения объема работы. Акку-
ратность и внимательность - ключевые слова в ближайшее время.  
Скорпион. Чтобы успешно продвигаться вперед, вам понадобится 
прибегнуть к помощи вашей интуиции. Сделав это, вы поймете, какие 
именно шаги следует предпринять. Возможен вариант командировки 
или делового путешествия, и эта поездка откроет новые горизонты.
Стрелец. Вас ожидает хорошая неделя, будут внезапно возникать бла-
гоприятные возможности для заработка. В понедельник загадайте жела-
ние, и оно запросто может сбыться. Решайте все дела без суеты и спеш-
ки. Не ленитесь обратиться к прошлому опыту и здравому смыслу.
Козерог. Вы окажетесь в центре внимания и событий. Так что решения 
придется принимать быстро, иногда менять на ходу. Вы почувствуете 
прилив жизненных сил, появятся новые идеи для творческого самовы-
ражения. Интеллектуальные занятия и игры доставят вам удовольствие.   
Водолей. Вам необходимо сосредоточиться на одном, очень важном 
деле, Вы сами должны определить, на каком именно. Лучше снизить 
темп работы, чтобы избежать переутомления. Не исключены разногла-
сия. Но постарайтесь понять оппонентов, прислушайтесь к их мнению. 
Рыбы. Благоприятный период для работы. Возможна дальняя поезд-
ка, она позволит вам пообщаться с людьми, которые могут в будущем 
стать вашими партнерами. Постарайтесь использовать это время для 
заведения новых знакомств, налаживания необходимых контактов.

ГОРОСКОП НА НЕДЕЛЮ 
с 23 по 29 апреля 2018 г.

1

Участник боевых действий

Город, разрушенный Везувием

2

Очищение организма. Генеральная уборка
Весна – самое время заняться собой, оздоровлением и очищени-
ем организма. Можно, конечно, обратиться к специалистам, про-
пить ряд медикаментов, пройти курс процедур. Каких, мы помол-
чим. Не очень все это, знаете ли, радостно. Другое дело – получать 
удовольствие и добиваться желаемого. Есть немало продуктов, ко-
торые помогают организму сбросить, так сказать, балласт: сырые 
яблоки, морковь, свекла, сельдерей. Но для начала нужно самим с 
собой договориться.

1. Мучные изделия, белую пасту, 
шлифованный белый и пропарен-
ный рис, хлеб из муки высшего 
сорта.
2. Картофель.
3. Красное мясо: говядину, свини-
ну, баранину, про жирную утку тоже 
можно забыть.
4. Молочные продукты повышенной 
жирности (молоко – более 3,2%, тво-
рог – более 5%, сметана – более 10%).
5. Газированные напитки.
6. Крепкий алкоголь.

1. Сырые корнеплоды: свеклу, морковь, корень 
сельдерея (черешковый сельдерей тоже подходит).
2. Сырые яблоки.
3. Свежую сливу, чернослив.
4. Свежий и сушеный инжир.
5. Свежие абрикосы, курагу.
6. Зерновой хлеб, пасту из неочищенного зерна (ее 
можно отличить от обычной по специфическому 
серо-коричневому цвету), нешлифованный рис.
7. Овсяные каши и мюсли.
8. Если вы едите мясо, то пусть это будет нежное мя-
со курицы, индейки, кролика.
9. Нежирную рыбу. 

Из рациона в это время 
лучше исключить:

Старайтесь включить 
в свой рацион:
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• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ 3-комн. 
кв. ДСК (8 эт., 10 мкр.) на равноценную 
в городах Московской обл., Самаре 
или Кемерово. Тел.: 8-992-350-35-96, 
8-922-772-86-49.

• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. индивиду-
альной планировки в кирпичном доме 
(63,3 кв. м, 8 мкр.). Собственность. 
Подробности – по телефону. Посред-
ников прошу не беспокоить. Телефон 
64-87-40.

• ПРОДАЕТСЯ 1-комн. кв. ДСК в цен-
тре по адресу: ул. Нефтяников, 20 (6 
эт. 9-эт. дома). Собственник. Цена 2 
млн 360 тыс. руб., без торга. Телефон 
8-917-358-91-74.

• ПРОДАЕТСЯ комната (17,2 кв. м) по 
адресу: ул. Менделеева, 10. Собствен-
ник. Тел. 8-912-533-78-04.

• СДАЕТСЯ 2-комн. кв. в «ипотечной 
долине» по ул. Мира (частично мебли-
рована) на длительный срок ответ-
ственным людям. Тел. 507-102.

• СДАЕТСЯ 1-комн. кв. в 10А мкр. на 
длительный срок. Цена 20 тыс. руб. в 
месяц + счетчики. Тел. 8-922-441-21-56.

• СДАЕТСЯ 1-комн. кв. в 5 мкр. (р-н 
«Империи Т», меблирована) на дли-
тельный срок славянам без детей. Не-
дорого. Тел. 24-76-17.

• СДАЕТСЯ койкоместо в 1-комн. кв. 
женщине без вредных привычек. Опла-
та 5 тыс. руб. + коммунальные услуги. 
Тел. 8-982-534-03-42.

• СДАЕТСЯ койкоместо мужчине на 
длительный срок (15 мкр.) или посуточ-
но (500 руб.) приезжающим для устрой-
ства на работу. Тел. 8-982-530-76-34.

• ПРОДАЕТСЯ дом в Нижневартовске 
по ул. Первомайской (отопление, во-
доснабжение, баня, теплица, насажде-
ния, земля 9 соток), рядом р. Обь. Про-
писка. Тел. 8-922-418-92-51.

• ПРОДАЕТСЯ дом на двух хозяев в 
Мегионе, деревянный фонд (70 кв. м, 
центральное отопление, вода, санузел 
в доме, веранда, кухня, 5 комнат, 6 со-
ток земли, гараж, теплица), в собствен-
ности. Возможен снос. Цена 1 млн 650 
тыс. руб. Тел. 8-904-489-44-99.

• ПРОДАЕТСЯ дом на четырех хозяев 
(57 кв. м, санузел в доме, центральное 
отопление, веранда, 3 комнаты, кла-
довка, земля в собственности, детская 
площадка, автостоянка). Возможен 
снос. Цена 1 млн 350 тыс. руб. Телефон 
8-904-489-44-99.

• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ на кв. 
дачный участок в 5 км от г. Мегиона 
(дом, баня, свет, теплицы, много на-
саждений). Собственность. Домовая 
книга. Телефоны: 8-950-524-98-54, 
8-982-553-55-16.
• ПРОДАЕТСЯ дача с овощехранили-
щем в СОТ «Татра» (4 сотки, свет, подъ-
езд круглый год). Недорого. Телефон 
64-87-40.

• ПРОДАЕТСЯ кухонный гарнитур цве-
та «ольха» (длинна – 1, 9 метра, мойка 
из нержавейки, смеситель, вытяжка – в 
комплекте), б/у, в хорошем состоянии. 
Цена 20 тыс. руб., торг при осмотре. 
Тел.: 8-904-460-81-65, 27-45-75.
• ПРОДАЕТСЯ местный картофель. 
Цена одного ведра (10 л) – 250 руб. 
Тел. 8-982-588-21-60.
• ПРОДАЕТСЯ или СДАЕТСЯ В АРЕН-
ДУ контейнер 20 тонн по адресу: ул. 
Ленина, стр. 11 (за ТЦ «Уют»). Телефон 
8-932-437-09-90.
• ПРОДАЕТСЯ или СДАЕТСЯ В АРЕНДУ 
капитальный гараж в ГСК «Арсенал» в 
черте города. Тел. 24-76-17.
• ПРОДАЮТСЯ телевизор «Сони» 
(диагональ 55'') в отличном состоянии 
и стиральная машина-полуавтомат 
«Тошиба». Цена договорная. Телефон 
24-76-17.
• ПРОДАЕТСЯ стиральная машина 
«Индезит» в хорошем состоянии. Сроч-
но. Тел. 8-982-538-03-69.
• ОКНА ПВХ. НЕДОРОГО + подарки. 
Тел. 555-178.

• ПРОДАЮТСЯ две кровати (200х90 см) 
с матрасами, новые, в упаковке. Цена 
18 тыс. руб., торг. Тел. 8-982-535-07-18.
• ПРОДАЕТСЯ пуховик женский с во-
ротником, большого размера. Цена 
15 тыс. руб. Торг. Тел. 8-982-535-07-18.
• ПРОДАЮТСЯ новые и б/у электриче-
ские плиты, микроволновые печи, пы-
лесосы, шашлычницы, обогреватели, 
вентиляторы, фены, чайники, инстру-
менты, электроустановочные изделия. 
Тел. 54-21-78.
• ПРОДАЮТСЯ новые и б/у запчасти 
на советские автомобили, подкрылки, 
стеклопластиковые пороги, прицепные 
устройства, резина. Тел. 54-21-78.
• ПРОДАЮТСЯ щенки бернско-
го зенненхунда (возраст – 4 ме-
сяца, документы РКФ). Телефон 
8-912-932-733-33.
• КУПЛЮ радиодетали новые и б/у: 
транзисторы, микросхемы, реле, разъ-
емы, контакты, радиооборудование и 
др. Тел. 8-908-897-22-36. 

• ОПЫТНЫЙ РЕПЕТИТОР по матема-
тике для учащихся 9-11 классов. Тел. 
41-32-85.
• ОСУЩЕСТВЛЯЮ ПОМОЩЬ  в запол-
нении декларации на возврат подоход-
ного налога при покупке квартиры, обу-
чении, лечении. Тел. 8-922-783-77-29.
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